
香港經濟仍未全面復甦的關頭，相關的消費

糾紛俱增，香港消費者委員會昨日公布2024年

全年接獲逾四萬宗消費投訴，按年激增兩成，

已是連續第三年上升。升幅主要與去年發生兩

宗大型事故，包括球星美斯缺陣表演賽1,476

宗投訴，及舒適堡全線結業引爆近6,000宗投

訴。消委會特別提到「美食之都」和「好客之

都」是香港的金漆招牌，惟去年涉食肆及娛樂

的投訴居榜首，該會呼籲各行各業必須從速改

善服務及產品質素，加強競爭力和吸引力，才

能有效刺激本地市民及旅客的消費意慾，振興

經濟。 ●香港文匯報記者 文森
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作為背靠祖國、聯通世界的重要城市，香港不僅是
國際金融中心，更是一座文明與活力並存的旅遊

之都。活動當日，香港天氣晴朗，陽光明媚，為「東方
之珠」增添了幾分魅力。正式參觀前，學生們從遠處眺
望，香港立法會的外觀莊嚴壯麗，讓人肅然起敬；進入
內部，但見經過重新裝修後的立法會，設計煥然一新，
既保留了傳統的莊重感，又融入了現代化的元素，更是
令人讚嘆不已。
在參觀過程中，北京中學生們對立法會的運作

表現出濃厚的興趣，其中一位學生說道：「在立
法會的參觀中，我深刻體會到『立法』在社會運
作中的重要性，這裏的每一個決策都直接影響着
市民的生活。這次參觀讓我對香港的法治精神有
了更深的認識，也讓我更加珍惜祖國的繁榮與穩
定。」
香港中學生們則從參觀中感受到作為市民的責任與

使命，當中一位表示：「走進立法會，我感受到作為

市民的責任，這裏不僅是權力的象徵，更是議員代表
市民表達意見的重要平台。參觀完立法會讓我意識
到，我們就是香港的棟樑之才，未來的日子我們一定
要勇往直前，發光發亮。」
參觀期間，學生們還偶遇何君堯議員，他熱情地向
大家派發新年紅包，學生們驚喜萬分，現場氣氛溫馨
熱烈。至活動尾聲，京港兩地的學生們共同表達了對
祖國的美好祝願：「我們祝福偉大的祖國繁榮富強，
欣欣向榮！願香港在祖國的懷抱中繼續綻放光彩，成
為連接世界的橋樑！」
是次活動，不僅促進了京港兩地學子的交流，更讓
年輕一代深刻認識到法治精神與社會責任的重要性。
學生們在活動中收穫了知識，也結下了深厚的友誼，
深信活動結束後，北京學生們將帶着滿滿的收穫與感
動，踏上了新的旅程。未來，他們將以更加積極的姿
態投身於學習與社會建設中，為祖國的發展貢獻自己
的力量。

新界總商會日前於尖沙咀美麗華酒店
舉行「第十五屆董事會第九次會議」，
邀得政制及內地事務局副局長胡健民擔
任主講嘉賓，分享政制及內地事務局的
工作，與出席會議的新總首長包括會長
張德熙，主席曾智明，事務委員會主席
彭志宏，會務委員會主席周駿達，副會
長周華焯、何光耀、梁鐵夫、齊光華、
李國強、葉沛霖、宋玲鋆、廖齡儀、司
徒立、蔡卓軒、林筱旻、盧官佃，副主
席黃志源、朱德榮、梁金塘、陳安立、
吳斯維、馬沛強、黃凱斌，會務顧問王
基源、陳子政，中醫顧問彭祥喜等80
多人熱烈交流。
胡健民表示，政制及內地事務局主要負責處理
完善選舉制度、完善地區治理、推廣憲法和基本
法、與內地合作及處理對外事務等工作。在推廣
憲法和基本法方面，特區政府一直致力落實基本
法。每個決策局和部門在制定政策和草擬法例
時，都必須嚴格按照基本法的相關規定。政制及
內地事務局其中一項主要的工作，是落實基本法
相關的事宜，向其他決策局和部門提供意見。特
區政府設有「憲法和基本法推廣督導委員會」，
由政務司司長擔任主席，政制及內地事務局作為
委員會秘書處，負責協調政府各部門在不同範疇
的推廣工作。
「政制及內地事務局一直以多元手法推動憲法
和基本法的公眾宣傳和教育工作，包括去年底在
市面推出大型宣傳活動、與香港電台合作製作電
視電台節目、善用網上平台、舉辦主題研討會如
憲法日座談會、在地區及學校層面舉辦實體推廣

活動，以及資助民間組織舉辦各類型推廣活動
等。」胡健民特別提到，由政務司司長領導的
「憲法和基本法推廣督導委員會」已於2024年4
月8日正式成立「愛國主義教育工作小組」，以
協調政府部門和社會各界推動愛國主義教育。政
制及內地事務局為工作小組提供秘書處服務。
他指出，特區政府高度重視與內地合作。為加
強融入國家發展大局，特區政府於2022年年底成
立「融入國家發展大局督導組」，加強頂層規劃
和督導，從高層次總攬、協調和監督各項融入國
家發展大局的工作，帶領特區政府及各界更積極
對接國家「十四五」規劃、粵港澳大灣區建設和
「一帶一路」高質量發展等重要國家戰略，以及
特區與內地各省、市、自治區的全方位合作。而
政制及內地事務局已在2020年11月成立粵港澳大
灣區發展辦公室，旨在與內地當局及各灣區城市
保持緊密聯繫，推動大灣區的高質量發展和各城
市間更高水平的互聯互通。

●新界總商會眾首長與嘉賓在董事會會議上合照。

東方之珠義工團率京港學子共聚立法會胡健民出席新總會議 分享政制及內地事務局工作
由民間慈善機構東方之珠義

工團主辦的「京港學子共聚立
法會」活動於2月7日圓滿舉
行。30多位來自北京的中學
生在香港中學生的陪同下，參
觀了香港立法會，深入了解了
立法會的運作與歷史。此次活
動得到了香港立法會議員陳克
勤、黃英豪的協助，並由劉國
勳議員親自引領學生們參觀立
法會議會廳。 ●義工團成員與京港中學生在立法會大堂合照。

消委接投訴增兩成 去年逾4萬宗
升幅來自兩大事故 美斯缺陣舒適堡結業共佔近7500宗
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去年消委會錄得的40,839宗投訴，撇除涉及境外消
費者及內地網購平台相關投訴後，純本地市民的

本地消費投訴佔37,590宗，按年增加20%，涉及金額
亦大幅上升33%，高達逾10億元。其中因為商舖結業
引起的消費糾紛，按年飆升14倍，由前年的437宗增
至去年的6,567宗。

涉食肆及娛樂投訴居首
撇除個別事件（包括美斯事件及舒適堡結業），涉
及食肆及娛樂的投訴仍然居榜首，全年有4,335宗，仍
較前年上升11%，涉及的總金額逾466萬元，當中以涉
及服務質素的投訴佔最多（1,223宗，升79%），其次
是價格/收費爭議（921宗，升31%）。
值得注意的是，有關貨品質素的投訴（289宗）亦大
幅上升 63%，而涉及結業的投訴（70 宗）更急增

106%，但升幅已較前年放緩（240%）。
舒適堡結業令健身中心投訴躍升至第二位，共4,901

宗，大幅增加逾8倍，涉及金額近1.49億元，為首5位
中最高。若撇除有關舒適堡結業的投訴，去年健身中
心的投訴共480宗，按年微跌4%，當中涉及結業的亦
有75宗，較前年上升70%。

去年旅客投訴3321宗 年升13%
美容服務投訴亦升至第四位，共錄得2,929宗投訴，

較前年大增97%，涉及金額亦急升155%至逾9,300萬
元，當中41%（1,198宗）涉及舒適堡的美容合約，因
此投訴性質亦以結業為最多（1,629宗，升逾12倍）。

消委會特別提及，去年共接3,321宗來自旅客的投
訴，涉食肆及娛樂服務的投訴佔最多，共817宗，按年
升13%，其中305宗涉及美斯事件。
消委會指出，香港去年受多項經濟因素影響，包括
全球經濟放緩、北上消費熱潮、恢復深圳「一簽多
行」等，新商戶進入市場的同時，亦令各行各業有危
有機，部分商戶最終選擇結業，相關投訴亦隨之增
加，有關商舖結業的投訴急增14倍。
消委會又估計，由於飲食業的人手極為短缺，導致
難以維持應有的服務水平，影響消費者及旅客的體
驗，建議業界善用科技解決人手不足的問題，加強前
線員工培訓，吸引旅客及市民留港消費。

◀去年2月美職聯球隊國際邁亞密訪港踢表演
賽，美斯全場於後備席「齋坐」無上陣，消委會
接獲1,476宗投訴。 資料圖片

▲去年9月，連鎖健身中心舒適堡突然全線結
業，消委會收到近6,000宗投訴。 資料圖片

28 歲 名 媛 蔡 天 鳳 （Abby
Choi）於2023年2月遭肢解碎屍
案，遊艇公司職員林舜及無業女
子潘巧賢（Irene）涉嫌協助死者
前夫鄺港智潛逃到澳門，被控串
謀妨礙司法公正罪。案件昨日在
九龍城裁判法院開審，控方播放
數段手機通訊程式錄音，內容涉及安排以船
離港等訊息，包括提到最穩陣做法是在港上
船去「船P」，再另找一艘從澳門出發的船
在兩地的海中心轉船接應。審訊預計需時3
天。
男被告林舜（42歲）及女被告潘巧賢（30

歲），同被控一項串謀妨害司法公正罪。控
罪指兩人於2023年2月24日至25日，在香
港預期一名叫「Alex」的男子，可能涉法律
程序或執法機構的調查，串謀一名稱為Ivy
的女子作出妨礙司法公正傾向的作為，即協
助「Alex」緊急及秘密地經非由入境事務處
管理的出入境管制站離開香港。
控方指，只要證明兩被告曾經幫助一名
叫「Alex」的男子，緊急及秘密地非經由
入境事務處管理的出入境管制站離開香
港，控罪已經成立，無須證明「Alex」是
否鄺港智。
承認事實指，林舜及潘巧賢為香港居民，
俱無刑事定罪紀錄。2023年2月21日警方接
報女子蔡天鳳失蹤展開調查，同月拘捕其前
夫的胞兄鄺港傑、父親鄺球及母親李瑞香，

並通緝其前夫鄺港智。
其後，鄺港智在東涌碼頭被捕，警方檢獲

鄺港智的手機對話內容，發現他的微信賬戶
與男被告林舜、女被告潘巧賢及Ivy的微信
賬戶有聯繫，同時出現於同一個微信群組
內。
警方經調查，發現Ivy為澳門居民，於同

年1月離港後未有再入境。同年3月2日，林
舜於在皇后大道西聯發商業中心被捕後，警
誡下稱：「唔關我事，係Irene Pun介紹單生
意畀我，最後都無租到船畀嗰個人。」潘巧
賢則於同月7日在深圳灣口岸被捕。
控方庭上播放在鄺港智手機內一名女子與

機主的錄音訊息，該女聲提及最穩陣的做法
在香港以「船P」為由租用船隻，再另找一
艘從澳門出發的船在海中心轉船接應。
控方另播放從鄺港智手機檢獲的群組對話

內容，當中有兩把女聲錄音對話，內容涉及
「我朋友問係咪可以即刻出發」、「有間唔
經海關OK，3萬元」及「不過佢話唔要現
金」等。

●香港文匯報記者 葛婷
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●蔡天鳳 資料圖片 ●鄺港智 資料圖片

香港文匯報訊（記者 張茗）血癌是讓人聞風喪
膽的疾病，急性早幼粒細胞白血病（APL）更是高
死亡率的血癌。不過，中醫的「以毒攻毒」甚奏
效。據香港大學醫學院研究團隊介紹，團隊利用三
氧化二砷（俗稱「砒霜」）的口服藥劑，成功令患
者整體存活率超過97%，復發機會低，在香港公立
醫院使用的藥費全免，比傳統每個療程索價260萬
元的化療和靜脈注射砒霜更有療效、成本低，而且
副作用少。

藥物有望2028年在歐美註冊
據悉，這款香港首個自主發明的處方藥，已成功

獲得美國、歐洲和日本專利，最近更獲美國食品及
藥物管理局（FDA）、歐洲藥品管理局（EMA）認
證，目標於2028年在歐美註冊。
黃女士早年經常出現嚴重痱滋（復發性口瘡）等

病症，曾求診耳鼻喉科等專科，惟無法發現病源，
直至 2023 年被確診為急性早幼粒細胞白血病
（APL），先後接受傳統的化療和靜脈注射砒霜，
其間出現身體嚴重不適、脫髮等情況，她昨日在記
者會上形容：「成個人好似浸喺毒藥中。」僅兩個
月的療程花費高達260萬元，若持續使用更可能花
費千萬元。
後來，黃女士經病友介紹，轉到瑪麗醫院接受藥

用口服砒霜治療。最初的兩周療程，無須住院，她
形容服用該藥的「口感」：「喝上去味道其實跟海
水一樣，好像醬油一樣，然後我就可以上班了。如
果我沒有跟人說，沒有人會知道我一年多前曾經患

過血癌，經歷過整個化療療程。」現在她已康復，
重過正常生活。
香港每年約有25宗至30宗APL新增病例，過往

患者只能透過靜脈注射藥物、骨髓移植、造血幹細
胞移植等療法，惟復發率高，且骨髓移植是高度有
毒的治療方式，但口服砒霜藥效明顯、成本和復發
率低。
港大醫學院臨床醫學學院內科學系臨床副教授喬
夏利解釋，該藥作用於其中一種急性白血病的基
因，並與該基因融合以殺死癌細胞，在適合劑量內
使用下對人體正常細胞，出現如頭痛、輕微肝酵素
異常等，但僅少於一成患者會有這些副作用，通常
症狀輕微且能自行緩解。

港大製砒霜口服藥治血癌
指整體存活率逾97%

●港大醫學院研發口服砒霜藥劑治療血癌，整體存
活率超過97%，復發機會低，成首款全球化香港處
方藥物。 香港文匯報記者張茗 攝

���


